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Закончился учебный год, н а
ступил ответственный период в 
жизни коллектива института: 
необходимо подвести итоги про
деланной работы, обобщить по
ложительный опыт, выявить 
недостатки и проанализировать 
причины, мешающие успешному 
движению вперед.

В. И. Ленин указывал, что 
нельзя научиться решать новые 
задачи новыми методами, если 
нам вчерашний опыт не открыл 
глаза на неправильность старых 
приемов.

Только осмысливая достигну
тые результаты и выявляя не
достатки, можно успешно улуч
шать и совершенствовать педа
гогический процесс, повышать 
уровень руководству всей мно
госторонней деятельностью ин
ститута.

Важнейшими документами, на 
основе которых в институте 
подводятся итоги годовой рабо
ты, являются отчеты кафедр, 
факультетов и отделов. Состав
ляемый на основе этих докумен
тов годовой отчет института 
призван отражать учебно-воспи
тательную, научно-исследова
тельскую и хозяйственную дея
тельность всего института.

Вот почему над творческой 
разработкой этого ответственно
го документа должен трудиться 
весь коллектив.

Между тем на отдельных ка
федрах, факультетах, в отделах 
это важное мероприятие зача
стую недопустимо упрощается.

Вместо творческой коллектив
ной работы нередко составление 
отчетов поручается второстепен
ным лицам, составляются они 
формально, пущем механиче
ского сведения отдельных фак
тов и перечня цифр, без како
го-либо критического анализа и 
выводов на будущее. Помещае
мый материал зачастую лишен 
внутреннего единства, а иногда 
критически не осмысливается 
авторами.

Так, в отчете кафедры «Элек
трические аппараты» за 1951/52 
учебный год, в разделе итоги 
учебной работы, автор проф. А. М. 
Залесский с удовлетворением от
мечает повышение академиче
ской успеваемости студентов, 
иллюстрирует это обилием ста
тистических данных в самых 
разнообразных «разрезах», а  за
тем далее замечает, что на экза
менах не задаются дополнитель
ные вопросы, «что иногда обна
руживало недостаточное зна
ние студентом курса и вело к 
снижению оценки».

Вместе с тем, никакого анали
за о постановке преподавания, 
о качестве лекций, семинаров, 
лабораторных и других заня
тий в этом разделе отчета авто
ром не дается.

Совершенно очевидно, что

на кафедре, по откровенному 
признанию автора, существовал 
либерализм в оценке знаний 
студентов, допускалось грубое 
нарушение «Положения о кур
совых экзаменах и зачетах».

К сожалению, подобные при
меры не единичны.

В отчете кафедры «Машины 
автоматы и полуавтоматы» за 
ведующий кафедрой проф. Н. И. 
Еолчин пишет: «В  качестве кур
сового проектирования студен
тами кафедры рассматриваются 
машины-автоматы отечественно
го производства... В ряде случа
ев выдаются реальные темы, 
выдвинутые промышленностью », 
но что это дало студентам, ка
ково качество проектирования—  
об этом ничего в отчете не го
ворится. Или далее: «Дипломное 
проектирование на кафедре ве
дется по реальной тематике, вы
двинутой промышленностью ». 
Однако кафедра не проанализи
ровала этого положительного 
опыта, а ограничилась лишь 
заключением, что все дипло
манты защищают теперь проек
ты только на «хорош о» и «от
лично».

Правильно сделать выводы 
можно лишь в том случае, если 
при анализе и обобщении под
ходить к вопросу конкретно, не 
довольствоваться «средними» 
статистическими данными или 
огульными оценками, зачастую 
прикрывающими большие недо
статки.

Немалая доля вины за такое 
неправильное отношение к под
ведению итогов работы на ка
федрах, факультетах, в отде
лах ложится на низовые пар
тийные и общественные органи
зации, на парторгов и профор
гов кафедр, которые нередко сла
бо интересуются годовыми отче
тами, не делают по ним крити
ческих замечаний.

Истекший учебный год про
ходил в обстановке большого по
литического и трудового подъе
ма, вызванного решениями X IX  
съезда Коммунистической партии 
Советского Союза.

Руководствуясь указаниями 
партии, коллектив института 
развернул борьбу за улучшение 
преподавания общественных на
ук, за повышение теоретическо
го уровня преподавания, за 
дальнейшее развертывание на
учной работы, как основы 
учебного процесса.

Правильно обобщить и про
анализировать итоги, годовой ра 
боты, выбрать наиболее харак 
терные, существенные, типиче
ские факты, подметить новое, 
передовое, конкретно определить 
пути дальнейшего улучшения 
педагогического процесса, науч
ной и воспитательной работы —  
вот в чем состоит сегодня за 
дача. с. ЧУЛКОВ,

начальник учебной части

Летним днем в ЦПКиО им. С. М. Кирова.

санатории и дома отдыха
В нынешнем году местный 

комитет института провел зна
чительную работу по обеспече
нию сотрудников путевками на 
курорты и в дома отдыха.

Большому числу сотрудни
ков —  членам профсоюза будут 
выданы путевки в дома отды
ха —  в Алупку, в Друсксники, 
в Ш ирокое; в санатории в Ес
сентуки, в Кисловодск, в Пяти
горск, в Абхазию, в Сочи, Хосту.

Много путевок сотрудники ин
ститута получат в дома отдыха 
Ленинграда и Ленинградской 
области.

Местный комитет института 
предполагает в течение июля, 
августа и сентября обеспечить 
путевками в дома отдыха и са 
натории около 300 профессоров, 
преподавателей, аспирантов, ра
бочих и служащих института.

Интересным будет отпуск у

товарищей, которые получат 
туристские путевки. ' Маршрут 
их следования пройдет по живо
писным местам Крыма, Кавказа, 
Пушкинских гор, Закарпатья. 
Многие сотрудники получат пу
тевки по соцстраху.

Такие путевки получили и 
находятся сейчас в санаториях: 
мастер лаборатории полиграфи
ческих машин Борисов (в Сос
новом Бору), аспирант Мель- 
чанов (в Майори), лаборант Го
гина (в Феодосии), столяр Мо- 
нин (в Пятигорске). Отъезжают 
в скором времени на курорты и 
в дома отдыха: в Пятигорск —  
доцент А. К. Синицкий, в Ял
ту —  ассистент В. Н. Ершов, 
в Ессентуки —  профессор А. С. 
Тумарев, в Хосту —  ст. препо
даватель Е. Л. Мнльштейн.

А. ЯГН, 
член местного но.мигета 
и н сти тута

Цифры 

и факты

Спорт в летние каникулЬт
Закончилась сессия. Студен

ты разъезжаются на каникулы, 
но спортивная жизнь в инсти
туте не прекращается. Идут по
следние тренировки легкоатле
тов, гимнастов, пловцов, волей
болистов. Им предстоит защи
щать честь нашего института на 
соревнованиях ДСО «Н аука» в 
Москве, которые начнутся с 
5 июля.

Соревнования явятся подведе
нием итогов многодневных зим
них тренировок.

В этом году соревнования

ДСО «Н аука» значительно серь
езнее прошлых. Если в прошлом 
году кроме команд областных сог 
ветов «Н аука» в соревнова
ниях участвовали 23 команды 
вузов, то в этом году приглаше
ния на участие в соревнованиях 
получили только 6 сильнейших 
вузов. Наш институт входит в 
это число сильнейших.

Этим ие ограничивается лет
няя спортивная жизнь. Наши 
студенты участвуют в 10 ту
ристских походах, в альпинист
ских походах и т. д.

Ф. МОСОЛОВ

30 альпинистов нашего институ
та побывают за время летних ка
никул в Али-Беке. Среди них 
студенты Баранов (гидротехниче
ский факультет), Жебелев (элек
тромеханический факультет), Гай
дук (энергомашиностроительный 
факультет) и другие. В альпи
нистский лагерь «Н акра»  поедут 

Чурганов и Лысых (металлурги
ческий факультет), Волкова (элек
тромеханический факультет).

* * *

Группа туристов нашего инсти

тута совершит путешествие по 

Военно-Грузинской дороге. По 

этому маршруту поедут студенты 

металлургического факультета Ги- 

левич и Каюкицкий.

Кроме этого туристы побывают 

в Закавказье, на Урале, в Кры

му, на Алтае и других местах Со

ветского Союза.

* * *

С 29 нюня проводят свое лето в 

доме отдыха «Кавголово» студен

ты Лоскутов, Майоров и Королин- 

ский. На 24 дня поедет в дом от

дыха «Ш ирокое» студентка Крю

кова.

* * *

Санаторную путевку в Сочи по

лучил студент гидротехнического 

факультета Моисеев. В санаторий 

г. Одессы поедет студент Сидоров. 

Всего путевок санаторного типа 

получили 44 студента.

Первый выпуск специалистов по механизации 
гидромелиоративных работ

Коммунисты защищают диссертации
Недавно успешно защитили

диссертации коммунисты 10. Н. 
Кирдяшев, А. Я . Кочка рев, П. Ф. 
Веселовский и М. Н. Иотехин. 
Теме: «Экспериментальное ис
следование гидропреобразователя 
момента обратного хода» была 
посвящена диссертация зам. се
кретаря партийного бюро энер
гомашиностроительного факуль

тета А. Я . Кочкарева, которую 
он успешно защитил.

Секретарь партбюро радиотех
нического факультета II. Ф. Ве
селовский защитил дивсертацию 
на тему: «Исследование диэлек
трических свойств полимеров в 
диапазоне сантиметровых радио
волн».

Несколько лет тому назад ин
ституту было предложено вести 
подготовку различных специа
листов для великих строек пя- 

. той пятилетки, в том числе и 
инженеров-механиков по строи
тельным машинам.

Потребность в этих специа
листах огромна, в этом я убе
дился, побывав на строитель
стве. Эту задачу взял на себя 
гидромелиоративный факультет 
во главе с деканом проф. И. Д. 
Глебовым. Сегодня мы привет
ствуем первый выпуск новых 
специалистов в количестве 
18 человек.

Государственная экзаменаци
онная комиссия высоко оценила 
их подготовку: 8 человек защи
тили дипломные проекты на 
«отлично» и 10 человек —  на 
«хорош о». Рецензенты и руково
дители отмечали актуальность

разрабатываемых тем для наше
го народного хозяйства и высо
кий уровень дипломных работ.

Вот темы нескольких диплом
ных работ. Тов. М. Капустин вы
полнял дипломную работу на те
му: «Экскаватор с поворотным 
транспортером»; тов. Р. Дмит
риев —  «Многоковшовый экс
каватор для гидромелиоративных 
работ», тов. 3. Колобаева —  
«Бетономешалка непрерывного 
действия», тов. А. Швырев —  
«Землеройная машина высокой 
производительности» и многие 
Другие.

Глубокая разработка тем, не
смотря на короткий срок, позво
лила государственной экзамена
ционной комиссии высоко оце
нить работу выпускников.

Окончившие институт по этой 
специальности разъезжаются в 
разные концы нашей великой

Родины: несколько человек едут 
в далекую Киргизию, другие 
едут в Узбекскую республику, 
третьи —  в Эстонскую ССР и 
т. д. Пожелаем же новому отря
ду молодых специалистов у с
пешной и плодотворной работы 
на производстве.

Мы рекомендуем нашим вы

пускникам не порывать связь с 
институтом, который всегда смо- 
лгет оказать им соответствую
щую помощь. Одновременно сле

дует высказать пожелание и ди
рекции о- том, чтобы материаль
ная база подготовки этих специа

листов была бы улучшена и р а с 
ширена.

М. ЗУБАНОВ, 
доцент, и. о. зав. кафедрой 
строительны х машин



Коллектив института настойчиво овладевает 
марксистско-ленинской теорией

★ ★ ★

Итоги учебного года в сети 
партийного просвещения

Коллектив нашего института, 
воодушевленный решениями XIX 
съезда партии, в сети партий
ного просвещения глубоко изу
чал материалы съезда и труды 
классиков марксизма-ленинизма. 
Свыше 640 профессоров, препо
давателей, аспирантов и служа
щих под руководством 77 ком
мунистов изучали труды клас
сиков марксизма-ленинизма по 
вопросам политэкономии социа
лизма —  труды К. М аркса «Ка
питал», В. И. Ленина «Импе
риализм, .как высшая стадия 
капитализма», И. В . Сталина 
«Экономические проблемы со
циализма в СССР» и материалы 
X IX  съезда партии.

В помощь самостоятельно 
изучающим и консультантам 
при библиотеке парткома ин
ститута были организованы лек
ции, семинары консультантов и 
консультации. Самостоятельно 
изучающие систематически со
бирались « а  теоретические се
минары для обсуждения изучен
ных тем.

В течение года на 2-х фа
культетах (механико-машино
строительном и инженерно-эко
номическом) состоялись теоре
тические /конференции. Н а ме
ханико-машиностроительном фа
культете н а  конференции, про
веденной в марте, было заслу
шано три доклада и 8 выступ
лений. -Присутствовало 116 че
ловек. Содержательный доклад 
сделал доцент В. Н. Комков на 
тему «Гениальный труд 
И. В. Сталина «Экономические 
проблемы социализма в СССР»—  
великий вклад в теорию мар
ксизма-ленинизма ». Интересные 
доклады сделали также доцент 
В. И. Бежанов и ассистент Р. И. 
Гаврилов. Н а конференции ин
женерно-экономического фа
культета было сделано 2 .докла
да и два содоклада. Интересный 
доклад о законе стоимости и то
варном производстве при социа
лизме сделал т. Н-иценко. До
клад о законе планомерного, 
пропорционального развития на
родного хозяйства СССР сделал 
т. Дурров. На конференции при
сутствовало 60 человек.

В мае— июне при подведении 
итогов работы самостоятельно 
занимающихся было проведено 
7 теоретических конференций. 
Конференции и итоговые семи
нары проходили н а  высоком 
идейно-теоретическом уровне 
при большой активности това
рищей.

Прошедшие •конференции и 
итоговые семинары показали, 
что коллектив профессоров, 
преподавателей, аспирантов, 
служащих систематически и 
глубоко работал над изучением 
трудов классиков марксизма- 
ленинизма.

Одновременно нужно отметить 
и ряд недостатков, имевших 
место в работе теоретических 
семинаров. В течение учебного 
года низка была посещаемость 
лекций для самостоятельно за 
нимающихся и лекций и семи
наров для консультантов. Неко
торые семинары работали нере
гулярно. Так, на кафедре аэро
динамики долгое время из-за бо
лезни консультанта А. М. Кац 
семинар не собирался, а парт
бюро своевременно не подменило 
консультанта.

Имеются еще отдельные това
рищи, которые недостаточно 
серьезно относятся к повыше
нию своего теоретического уров
ня. К таким относятся, напри
мер, Б. Т. Синиченков, С. В. Пти- 
цын, М. А. Гуревич, Н. И. Ле- 
гостев (физикомсханический 
факультет) Гриценко, Терехин 
(энергомашиностроительный фа
культет) и некоторые другие.

Партийным бюро факульте
тов следует учесть опыт рабо
ты в текущем учебном году и 
не допускать подобных недо
статков в дальнейшем. В сле
дующем году большинство тео
ретических семинаров продол
жает работу по изучению тру
дов классиков маркстама-лсии- 
низма по политэкономии со
циализма.

Рабочие и служащие инсти
тута в текущем учебном году в 
количестве свыше 700 человек 
изучали материалы историче
ского X IX  съезда КПСС в 59 
кружках. В помощь слушателям

кружков при  оиолиотеке парт
кома были организованы лек
ции, консультации, работали 
два семинара пропагандистов.

В конце мая и в июне прохо
дили итоговые занятия в круж 
ках по проработанному мате
риалу. Всего было проведено 87 
итоговых занятий во всех круж 
ках. Н а итоговых занятиях при
сутствовали представители парт
бюро, партийного комитета и 
общественно-политических ка
федр.

В целом итоговые занятия про
шли на достаточно высоком 

уровне, показали, что слушате

ли усвоили проработанный ма

териал.
Активно прошло итоговое за

нятие в кружке т. Пржевалин- 
ского при управлении институ
та. Слушатели круж ка в тече
ние года хорошо посещали за 
нятия, конспектировали реко
мендуемую литературу.

Интересно прошло итоговое 
занятие в кружке т. Горгиджа- 
нян при парторганизации рабо
чих и служащих. С содержа
тельными ответами на постав
ленные вопросы выступали тт. 
Г. Н. Яковлев, А. И. Шаренков 
и И. А. Скворцов.

Однако в ряде кружков ито
говые занятия проходили при 
малой активности слушателей. 
К таким кружкам относятся, на
пример, кружки тт. Смирнова 
и Журина.

Следует отметить, что в парт
организации рабочих и  служа
щих ряд кружков был сформи
рован непродуманно, вследствие 
чего состав их в течение года 
изменялся, посещаемость слуша
телей была низкая (например, 
кружок т. Михайлова).

В текущем году накоплен боль
шой опыт организационной ра
боты. Имеются все возможности 
в 1953/54 учебном году устра
нить имеющиеся недостатки, 
еще выше поднять идеологиче
скую работу в нашем институте.

К. СЕЛЕЗН ЕВ, 
член парткома

Четвертый учебный год успеш
но закончил политкружок р а 
ботников библиотеки, которым 
руководит Ксения Кузьминична 
Волкова. Слушательницы И. И. 

Старостина, И . Н . Смирнова, 
С. И . Степанова показали на 
итоговых занятиях глубокие и 
прочные знания по материалам 

X IX  съезда КПСС.

На снимке: группа слушателей 

политкружка после окончания 

итогового занятия беседует с 

Ксенией Кузьминичной (четвертая 

слева) о  том, как они будут 

продолжать свое образование в 

новом учебном) году.

--- ★ * --

Говорят слушатели политкружков

Смелее овладевать знаниями
Трудно было мне с начала 

занятий в политкружке. Не уме
ла составлять конспект, плохо 
разбиралась в материале, не 
всегда четко уясняла себе ту 
или иную формулировку. Неред
ко бывало и так: чувствую, что 
материал я  проработала доста
точно хорошо, но еще сомнева
юсь: а может быть не так по
няла, уж  лучше воздержусь от 
выступления на занятии, послу
шаю других... Поэтому первое 
Еремя я  совсем не выступала.

Но постепенно дело налади
лось. Л стала смелее выступать, 
но все еще не умела рассказы 
вать последовательно и своими 
словами. Рассказ у меня полу
чался почти слово в слово, как 
написано в книге. В дальнейшем 
я справилась и с этим недостат
ком.

На итоговом занятии я  рас
сказала о внутреннем положении 
Советского Союза. Тема эта ин

тересная, она охватывает все 
отрасли народного хозяйства, в 
ней рассказывается о росте бла
госостояния и культурного уров
ня нашего народа, намечаются 
пути дальнейшего подъема народ
ного хозяйства СССР. Этот ма
териал знаком нам из жизни. 
Взять хотя бы облик нашего го
рода. Как он на наших глазах 
изменился за последние годы 
Советской власти! Я  знала этот 
материал, но все-таки не могла 
еще полностью отвечать без кон
спекта. Думаю, что со временем 
справлюсь и с этим недостатком.

Год учебы в политкружке дал 
мне многое. Я  научилась разби
раться в текущей политике, чет
ко и ясно представляю себе зада
чи, стоящие сейчас перед каж 
дым из нас в области строитель
ства коммунизма в нашей 
стране.

М. ЗОТОВА,
слуш ательница круж ка

Что мне дали занятия

Глубоко изучили материалы 

XIX съезда партии
Слушатели политкружка ра 

ботников бухгалтерии института 
с большим вниманием и настой
чивостью изучали материалы 
X IX  съезда КПСС. Занятия, как 
правило, проходили при актив
ном участии членов кружка. 
Е . Г. Березкина, Л. В. Мейкшан, 
А. П. Понизовина, А. С. Титова 
и другие аккуратно вели кон
спекты изучаемых материалов,

принимали активное участие в 
собеседованиях.

Нужно сказать, что такие то
варищи, как Ф . А. Арсеньева, 
0. II. Чернышева и П. Ф . Козло
ва, имеющие достаточную подго
товку, в течение учебного года 
работали несистематически, ма
ло выступали на занятиях. 
Правда, к итоговым занятиям 
они подготовились добросовестно

и отвечали хорошо. Это говорит 
о том, что они могут серьезно 
работать.

Итоговые занятия в нашем 
кружке проходили 15 и 22 ию
ня. Все выступавшие правильно 
освещали вопросы; чувствова
лось, что они хорошо разобра
лись в изученном материале.

Подводя итоги учебного года, 
хочется сказать и о недостатках. 
Следует отметить, что наш кру
жок вначале был очень большой 
(около 40 человек). Это затруд
няло руководство, так как я не 
мог работать с каждым слушате
лем в отдельности. Были случаи 
пропуска занятий без уважи
тельных причин. Этого в даль
нейшем ни в коем случае допу
скать нельзя.

Но несмотря на недостатки, в 
целом кружок работал хорошо и 
слушатели получили достаточ
ную подготовку для дальнейшего 
изучения марксистско-ленинской 
теории.

А . ЕФРЕМОВ, 
руководитель круж ка

Н а снимке: слушатели полит

кружка работников бухгалтерии 

(слева направо) Е. Г. Березкина, 

Л . В. Мейкшан, руководитель 

кружка А. И . Ефремов, А. С. Ти

това и П. Ф . Козлова.

Когда я начала заниматься в 
политкружке, мне казалось, что 
я с трудом справлюсь с материа
лом. Долго я  не могла научиться 
составлять конспекты. Сначала 
мне приходилось тратить на это 
очень много времени, но с каж 
дым разом мне становилось лег
че, а в дальнейшем я стала за 
ниматься с увлечением.

Занятия в кружке мне дали 
многое, я  ознакомилась с реше
ниями X IX  съезда партии, с меж
дународным и внутренним поло

жением СССР, с докладами и 
выступлениями руководителей 
Советского государства. Изуче
ние этих материалов значитель
но облегчило мою производствен
ную работу, расширило кругозор 
и приучило к самостоятельной 
работе над политической литера
турой.

С удовольствием я буду зани
маться в политкружке в новом 
учебном году.

А . ТИ ТОВ А

В парткоме института
Н а днях партийный комитет 

института рассмотрел статью, 
помещенную в газете «Поли
техник» №  4 от 24  января 
1953 года. Партийный комитет 
признал, что название статьи и 
ряд приведенных в ней фактов 
не соответствуют действитель
ности, однако партийный коми
тет отметил, что заведующий 
кафедрой автомобилей н тракто
ров коммунист А. Д. Крюков не 
обеспечил нормальной обстанов
ки на кафедре, что мешало ее 
работе.

на вид и предложено в кратчай
ший срок ликвидировать недо
статки.

Коммунисту В. М. Зубкову за 
недостаточную объективность 
критики, за нарушение государ
ственной дисциплины (двойное 
совместительство) партийное со 
брание энергомашиностроитель
ного факультета объявило вы
говор без занесения в личное 
дело.

Зам . редактора 

Г. Н А ГО ВИ Ц Ы Н
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